

RESUMEN DE LA INTERVENCIÓN DE José Manuel Naredo EN LAS
X Jornadas de Economía Crítica, BARCELONA, 23-25 de junio, 2006

ECONOMÍA, PODER Y MEGAPROYECTOS

---o0o---

La intervención constará de tres partes. En la primera se recordará que un determinado enfoque ayuda a percibir y a subrayar ciertos aspectos de la realidad, pero también contribuye a soslayar y ocultar otros. Se indicará, así, que el enfoque económico ordinario— gobernado por las ideas de *producción* y de *mercado*— soslaya la intervención del poder en el proceso económico, presuponiendo que la distribución discrecional de regalías, concesiones,... o licencias es algo trasnochado, propio del Antiguo Régimen, pero no de las actuales “economías de mercado”. Se presupone también que el proceso económico apunta a la “producción” de riqueza y no a la mera adquisición de la misma. La segunda parte dará cuenta de mi experiencia investigadora sobre una serie de casos en los que determinados personajes y grupos empresariales buscan el lucro fácil e inmediato utilizando como pretexto determinados megaproyectos que tratan de imponer a toda costa, recabando para ello el apoyo del Estado y de potentes campañas de imagen que ensalzan su carácter beneficioso, teniendo que ser el conjunto social el que, a la postre, sufrague de una u otra manera su desmesurado coste y sus pérdidas efectivas. Se hará referencia a los casos de la construcción de las centrales nucleares en España, hasta la actual moratoria, de los megaproyectos hidráulicos de los trasvases del Ebro y del trasvase Tajo-La Mancha, para recaer por último sobre algunas de las “operaciones” urbanísticas desarrolladas en el entorno madrileño, que afectan a 23,4 mil hectáreas e instalan 418 mil viviendas y un sin número de “ciudades” o “parques” temáticos, empresariales, comerciales, de ocio, etc. Finalmente, en la tercera parte se concluirá sobre las mutaciones observadas en la relación entre economía y poder que muestra el juego de los megaproyectos analizados. Se subrayará el desplazamiento (y la concentración) del poder observado hacia el campo económico-empresarial: hay empresas capaces de crear dinero y de imponer o conseguir privatizaciones, concesiones, proyectos, recalificaciones, comisiones y royalties, y otras que no lo son. Se observa así una tercera fase de acumulación todavía escasamente analizada. Tras la “acumulación primitiva” de capital, derivada de la expropiación y mercantilización del patrimonio sujeto a formas de propiedad o de tenencia precapitalistas, cobró fuerza la acumulación propiamente capitalista, analizada por Marx y otros autores, basada en las “plusvalías” extraídas de la producción y venta de mercancías. Sin embargo ahora asistimos a una tercera ola de acumulación de capital realizada por un reducido grupo de empresas a base de crear y adquirir dinero por los caminos antes apuntados y de comerciar con el patrimonio vinculado al capitalismo tradicional y al desmantelamiento del sector público, con las consecuencias negativas de todos conocidas. Para mi es evidente que la actual mitología de la *producción* y el *crecimiento* sirve sobre todo para ocultar aspectos esenciales de la nueva situación, en la que los *megaproyectos* en cartera de los grupos empresariales juegan como una especie de “espada de Damocles”, muchas veces extravagante y ajena a las condiciones de vida de la población, que pende sobre nuestras sociedades, llamadas a pagar los platos rotos del festín de comisiones, plusvalías y márgenes diversos realizados por sus promotores.

Bibliografía de apoyo

- De Santiago, E. (2006) *Nuevas formas y procesos espaciales en la región urbana de Madrid* (tesis doctoral), Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Madrid, Vol. I (857 pp.) y Vol. II (Metodología y tablas analíticas).
- Naredo, J.M. (2003) “El negocio de las recalificaciones de suelo (I)” y “Mercado de suelo y plusvalías (II)”, *La Vanguardia*, supl. económico dominical (19-09-2003 y 24-09-2003).
- Naredo, J.M. (2003) *La economía en evolución* (3ª ed. actualizada), Madrid, Siglo XXI eds. 572 pp.
- VVAA (1978) *Extremadura Saqueada*, París & Barcelona, Ruedo Ibérico & Ibérica de Eds., 648 pp.
- VVAA (1979) “Energía, Política e Información” (monografía) *Cuadernos de Ruedo Ibérico*, nº. 63-66, pp. 37-334 (reproducido por Faximil Edicions Digitals: www.faximil.com).
- VVAA (2003) “El agua: un despilfarro interesado” (monografía) *Archipiélago*, nº 57, pp.3-85.